AIOA 41

Groupe de travail « Mobilité internationale »

Compte-rendu synthétique

de la réunion du 11.3.13 (groupe AIOA)

de la rencontre avec la Ville de Blois

Présents réunion du 11.3.13:

Aline Bainard MGI Blois
Patrick Dedieu GIP Alfa Centre
Estelle François CAD de la CMA41

Pauline Germain BIJ Blois

Françoise Pinet-Renaut AIOA 41/ ML Blois

Isabelle Scarpitta BIJ Blois

Présents rencontre du 26.3.13

Emmanuelle Davignon Chargée de mission, cellule d'appui aux projets, financements extérieurs et

coopérations de la Ville de Blois

Charles Fournier Responsable de la cellule d'appui aux projets, financements extérieurs et

coopérations de la Ville de Blois

Pauline Germain BIJ 41

Françoise Pinet-Renaut AIOA 41/ML Blois

Deux réunions concernant la mobilité internationale ont eu lieu durant ce mois de mars : une première réunissant les acteurs du groupe « mobilité» de l'AIOA 41, une deuxième avec Charles Fournier et Emmanuelle Davignon, de la « cellule d'appui aux projets, financements extérieurs et coopérations » de la Ville de Blois. Ces deux rencontres ayant le même objet et leur contenu étant complémentaire, il a semblé judicieux de les rassembler en une seule synthèse.

Comme nous l'avons vu lors de la dernière réunion plénière du groupe, les travaux de l'AIOA 41 concernant la mobilité internationale s'orientent vers la mise en place d'actions concrètes visant à la sensibilisation et à la mobilisation des professionnels du réseau.

Ces actions vont se décliner en trois temps, chacun d'eux venant en complément du précédent et nécessitant un degré d'implication supérieur au niveau des acteurs.

- \triangleright 1^{er} temps: formation de professionnels à la mise en œuvre de programmes internationaux à destination des publics.
- ➤ 2^{ème} temps: mise en place d'actions permettant aux professionnels d'expérimenter par eux-mêmes la mobilité internationale.
- > 3^{ème} temps : mise en place de programmes dans lesquels des professionnels du réseau amèneraient des groupes de jeunes à l'étranger

1) Formation de professionnels à la mise en œuvre de programmes internationaux à destination des publics

Il s'agit là d'organiser une journée de formation/information à destination des professionnels du réseau AIOA afin de présenter les différents dispositifs favorisant la mobilité des jeunes, en Europe et à l'international.

La première étape sera de trouver un (ou de)s intervenant(s)pour animer ce module.

Plusieurs pistes ont émergé:

- ➤ Le CRIJ, qui a déjà animé une formation intitulée « Bouger pour s'insérer » en 2010 et 2011. Le contact a déjà été pris avec eux. Il reste à voir quel serait le coût de cette formation et quelle en serait la possibilité de financement.
- ➤ Dominique Moreau, de Pôle Emploi (Leonardo)
- ➤ La Maison des Provinces (SVE SVI)
- ➤ La maison de l'Europe à Tours
- ➤ Concordia (chantiers internationaux)
- Centr'aider (projets solidaires)
- ➤ CIO Relais Europe à Bourges (pour les scolaires)

C.Fournier et E.Davignon se proposent comme intervenants possibles.

La formation/information pourrait se décliner de la façon suivante ;

- ➤ Une première approche générale d'une ou une demi-journée. Elle pourrait avoir lieu autour du 15 octobre ou après le 6 novembre (vacances scolaires du 26/10 au 6/11). Voir avec D.Adam du CRIJ ce qui est possible.
- ➤ Une deuxième étape qui consisterait à faire des focus sur des publics ciblés : apprentis, DE, lycéens, étudiants, SVE SVI, bénévoles internationaux.

2) Mise en place d'actions permettant aux professionnels d'expérimenter par eux-mêmes la mobilité internationale

Il s'agit de faire se rencontrer des professionnels de différents pays intéressés par la question de la mobilité afin de favoriser l'échange et le partage de pratiques. Il semble très important de tisser des liens et de créer du réseau pour que puissent se développer les coopérations internationales.

Est-ce que les professionnels du réseau seront intéressés pour participer à ce genre d'action ? Il semble important de pouvoir proposer une formule « clés en mains » pour favoriser leur implication dans ce genre de projet.

Une autre question se pose : quel pays viser ? Pour y répondre, il faut se renseigner sur ce qui existe en termes d'accords, de jumelages, de dispositifs opérants (par exemple au niveau des CFA).

Plusieurs rencontres sont à prévoir, outre la Ville de Blois :

- > OPAJ (Office Franco-allemand de la Jeunesse)
- > Service de coopération décentralisé de la Région (contact à prendre par Aline Bainard)
- ➤ Pôle Emploi/Dominique Moreau (Grundtvig)
- > Coordination programmes PEJA

Pour concrétiser cette étape, il faudra mobiliser d'autres dispositifs de financement que ceux de la Région qui pourraient s'arrêter en 2013 (financements Européens ?)

La rencontre avec C.Fournier et E.Davignon a permis de faire le point sur les jumelages et actions de coopérations existant entre la ville de Blois et d'autres villes d'Europe et du Maghreb.

> Jumelage

Le jumelage concerne essentiellement les domaines culturels et sportifs ainsi que des échanges scolaires et des jobs d'été. Certains d'entre eux sont passifs, d'autres sont actifs. Deux jumelages sont particulièrement actifs : Blois / Weimar (All) et le jumelage tripartite Blois / Lewes (UK) / Waldshut-Tiengen (All). Dans le

cadre de ces deux jumelages, des échanges de professionnels ont déjà eu lieu, essentiellement au niveau des Services Jeunesse..

> Coopération

Au niveau des coopérations, celle avec la ville d'Azrou au Maroc est particulièrement active, la Ville de Blois s'inscrivant ainsi « dans une dynamique d'échange et de partage de culture et d'expérience ». Une coopération existe également avec la ville de Hué au Vietnam. Elle se concrétise essentiellement par des échanges d'étudiants.

> Jumelage de régions

La région Centre est jumelée avec plusieurs Régions à l'étranger : Saxe-Anhalt (all), Pardubice (République Tchèque), Meknès-Tafilalet (Maroc), Malopolska (Pologne).

C.Fournier propose que l'AIOA se rapproche du Service Jeunesse de la Ville de Blois.

Il propose également de mettre l'AIOA en lien avec les personnes s'occupant du jumelage afin de commencer à cibler des structures œuvrant dans le même champ professionnel, ce qui permettrait d'envisager l'organisation d'échanges.

3) Mise en place de programmes dans lesquels des professionnels du réseau amèneraient des groupes de jeunes à l'étranger

Il pourrait être intéressant, pour mettre en œuvre ce genre de dispositif et y impliquer des professionnels du réseau, de choisir une thématique d'entrée, comme la discrimination ou l'apprentissage. Par exemple, le groupe « paroles de jeunes » de la Mission Locale de Blois, impliqué dans des actions concernant la discrimination, pourrait participer à un échange autour de cette thématique, accompagné par des professionnels de l'AIOA concernés par la problématique.

La Ville de Blois se dit prête à soutenir ce genre de projets.

F.Pinet-Renaut doit envoyer un mail à C.Fournier et E.Davignon afin d'acter la rencontre et de formaliser les attentes de l'AIOA 41 par rapport à la Ville de Blois.

4) Travaux du BIJ autour de la mobilité internationale

Le BIJ travaille actuellement avec la Maison des Provinces de Blois à la création d'un outil local qui faciliterait les échanges internationaux.

Une base de données recensant les coordonnées des correspondants des différents programmes est en cours de réalisation. Elle devrait être mise en ligne sur le site du BIJ 41 avant fin 2013.

Plusieurs objectifs:

- Permettre aux jeunes désirant partir de contacter les bonnes personnes
- > Faire se rencontrer des jeunes et faire témoigner ceux qui ont bénéficié de dispositifs afin qu'ils en fassent la promotion auprès des autres
- Mettre l'accent sur le départ, mais aussi sur l'accueil de jeunes étrangers

Un travail est actuellement en cours pour permettre des échanges courts dans le cadre du SVE, essentiellement pour les publics JAMO.

Idées:

- > Informer les structures sur la possibilité et l'intérêt d'accueillir des SVE. Il y en a en effet très peu.
- > Créer des chantiers internationaux dans le Loir-et-Cher car ils allient en général une destination intéressante à une réponse éducative riche.

5) Points divers

Questionnement du groupe autour de l'avenir de l'AIOA 41, du SPO et des autres dispositifs inter-réseaux. Il faudrait trouver une complémentarité entre l'AIOA 41 et le SPO et créer du lien, du sens, par exemple en organisant une rencontre entre les coordinateurs du SPO et l'AIOA 41.

Remarques:

- Les acteurs des dispositifs sont sensiblement les mêmes (sauf CFA et Pôle Emploi).
- Les organisations diffèrent, le SPO étant impliqué sur un bassin, l'AIOA sur le département.
- A Blois, la coordination du SPO est tournante pendant deux ans en attente du retour de convention.
- En Loir-et-Cher, aucun bassin n'est coordonné par l'Education Nationale.

En réponse au questionnement généré par le départ de Céline Blan, la nouvelle référente AIOA au sein de la Région est Karine Adamczyk (Direction Coordination et Stratégie des Politiques de Formation et d'Education) Le projet AIOA 41 devrait trouver sa place dans le contexte d'organisation du Service public régional d'orientation.

Le guide « analyse des pratiques » a été remis en ligne par Patrick Dedieu dans la rubrique AIOA 41 du site Etoile. Le travail sur la mutualisation des outils réalisé par l »AIOA 41 doit être recherché par Patrick pour transmission à Isabelle.